

### Una teoría de la crisis capitalista\*

El autor señala en su trabajo el hecho de que el sistema capitalista actualmente pasa por una crisis estructural, una crisis de la cual hay cada vez más conciencia pero poco se sabe acerca de sus causas, además de que esta crisis actual "ha revelado también una crisis del pensamiento sobre las crisis". (p. 5).

Frente a este panorama el autor piensa que se necesita con urgencia de un pensamiento científico-social que ayude a dar luz sobre este problema. El libro de Castells es un primer intento para establecer las bases de un análisis científico de las crisis económicas en la etapa actual del sistema.

Para ello, el autor se dedicó a estudiar la economía norteamericana a la que considera el eje del capitalismo presente con objeto de convertir su libro en "una propuesta de reformulación científica de la teoría de las crisis, un testimonio contra el dogmatismo «marxista» y una esperanza de entender el mundo que nace ante nuestros ojos y a partir de nuestras manos". (p. 10)

El trabajo de Castells se divide en tres grandes apartados. El inicial trata sobre la teoría marxista de las crisis y algunos de sus críticos recientes. En el segundo examina, a la luz de la experiencia histórica, la validez de la teoría

de la tendencia a la caída de la tasa de ganancia. Por último, y a partir de lo considerado en los dos anteriores apartados, propone un marco conceptual alternativo, hipotético, junto al clásico marxista, que proporcione la teoría necesaria que explique las tendencias sociales y los factores actuales de la crisis estructural del capitalismo actualmente.

Para él, la teoría marxista es la única que puede explicar la crisis actual integrando su carácter (político, ideológico y económico) dentro de un marco de desarrollo histórico, entendido éste como un proceso contradictorio. De ahí que la teoría marxista de las crisis se ligue al análisis, también marxista, de la tendencia descendente de la tasa de ganancia y como origen inmediato de esta tendencia el aumento de la composición orgánica del capital como resultado del proceso de acumulación capitalista.

Resumiendo: la competencia capitalista, el desarrollo de las fuerzas productivas y la resistencia a la explotación por parte de los trabajadores provocan que la acumulación capitalista conduzca al aumento de la composición orgánica del capital lo que origina que para una determinada tasa de plusvalía, haya un descenso en la tasa de ganancia, lo que a su vez provoca un descenso de la acumulación originando con ello una sobreacumulación de capital y mercancías y estrechando la demanda. Pero el aumento tendencial de la composición orgánica del capital puede ser detenido por contratendencias y, si a

pesar de su aumento crece aún con mayor rapidez la tasa de explotación, la tendencia decreciente de la tasa de ganancia puede invertirse.

Posteriormente nos explica que, a nivel teórico, se formulan hoy, básicamente, tres críticas a la teoría marxista de las crisis y que se refieren a: las variaciones que sufre la composición orgánica del capital resultantes del aumento en la productividad del trabajo producido por el progreso técnico; el papel que desempeña el proceso de circulación del capital en el desencadenamiento de las crisis y, los supuestos naturalistas que subestiman el desarrollo de la lucha de clases como factor determinante de la tasa de ganancia (p. 30).

Después de analizar esta polémica teórica llega a la conclusión principal de que hay un "elevado grado de indeterminación implícito en unos razonamientos expuestos a ese nivel de generalidad" (p. 39, subrayado del autor) y que la evidencia empírica tendrá que demostrar la validez de la teoría marxista. Para ello traslada la polémica teórica a la validez empírica de la teoría de la baja tendencial de la tasa de ganancia vista desde la perspectiva de la experiencia histórica.

Después de un largo razonamiento empírico concluye que cualquier teoría de las crisis debe ser juzgada de acuerdo a su capacidad explicativa de la experiencia histórica "basándose en leyes de desarrollo a largo plazo" (p. 68, subrayado nuestro), explicación que resultará no de una ne-

\* Manuel Castells, *La teoría marxista de las crisis económicas y las transformaciones del capitalismo*. Siglo XXI Eds., México, 1978, 145 p.

cesaria correspondencia exacta entre la teoría y la observación empírica, pero sí *“de la aplicación de un esquema teórico a una determinada realidad, que se hace comprensible merced al esquema de interpretación propuesto”*. (p. 69, subrayado del autor). Siendo así tiene la convicción de que es la teoría de la tendencia al descenso de la tasa de ganancia “la única que liga una teoría de las crisis con una explicación de las causas de la acumulación del capital” (p. 70)

En la última parte da una serie de elementos —que el autor considera necesarios— para estructurar un marco teórico hipotético, explicativo, útil para el estudio social de la crisis económica en la que él llama *capitalismo*

*avanzado*, y parte, básicamente, de la teoría de la tendencia decreciente de la tasa de ganancia la cual debe ser utilizada teniendo en cuenta dos matices: “la necesaria eliminación de los elementos naturalistas y mecanicistas incorporados en la teoría, y la necesaria articulación de la misma con la teoría fundamental de la lucha de clases” (p. 70)

Podemos decir, finalmente, que la lectura de este trabajo, fruto del estudio y la reflexión objetiva —de un no economista—, de la crisis actual, resulta de una gran utilidad para todos aquellos que se dedican, con interés, al análisis teórico y empírico de la crisis del capitalismo mundial de hoy y de mañana. BERNARDO OLMEDO CARRANZ\*.